

Juan Fontany

# EL CONSECUENTE

Órgano del Partido Republicano Radical Autonomista de la Provincia

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus . . . 1 peseta trimestre.  
Provincias . . . 1'25  
Pago anticipado.

### PUNTOS DE VENTA

EN REUS: K. Bolart, P. Constitución. — K. Borrell, calle Castelar y Librería Martí, P. Prim.  
EN BARCELONA: Kiosko «El Sol», Rambla Canaletas. — Kiosko Romea, — Kiosko la Bolsa.

Año VII Núm. 315

Reus 21 de Febrero de 1914

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Hospital, n.º 37

La correspondencia al Director.  
De los trabajos firmados no responde la Dirección.  
No se devuelven los originales.  
Anuncios y comunicados a precios convencionales

# Republicanos de esta Circunscripción

## Correligionarios:

Los organismos que integran el Centro Republicano Radical Autonomista de Reus, en Reunión General Extraordinaria, celebrada el pasado domingo día 15, después de dar cuenta, su digno representante en el Comité provincial y en la Asamblea Electoral, señor Boleda, del amaño antidemocrático perpetrado por el titulado candidato radical señor Fabregat; después de quedar enterados de los acuerdos tomados por la **Asamblea Federal** celebrada en Tarragona ultimamente (véase el artículo Partido Republicano Radical Autonomista, inserto en segunda página) acordaron lo siguiente, en medio del mayor entusiasmo:

- 1.º Que, como sea que el señor Fabregat no representa ni puede representar el Partido Radical, al cual deshonoraría políticamente, declarar que nuestro partido no presenta candidato en esta Circunscripción.
- 2.º Que, vistos los acuerdos tomados en la **Asamblea Federal** celebrada en Tarragona últimamente, prestar al candidato federal

## D. Julián Nougés Subirá

el apoyo oficial de nuestro partido siguiendo así el ejemplo de lo acordado por los radicales del Distrito de Vendrell y el del jefe del partido Sr. Lerroux.

- 3.º Prestar el local del Centro Republicano Radical Autonomista, Hospital 37, para instalar en él las **Oficinas Electorales**; y
- 4.º Que **EL CONSECUENTE**, Organo del Partido Republicano Radical Autonomista de la provincia de Tarragona, publique los acuerdos tomados para que lleguen a conocimiento de los buenos republicanos de esta Circunscripción y laborar contra Maura, representado por los demás candidatos que, con la falsa etiqueta de republicanos o liberales, hacen causa común con la Defensa Social y La Liga, así como contra todo candidato monárquico.

Nuestros correligionarios deben tener en cuenta que el acuerdo tomado es el de apoyar solo y exclusivamente al candidato federal

## D. Julián Nougés Subirá

único que, con caracter netamente republicano, se presenta en esta Circunscripción.

Por acuerdo del P. R. R. A., el Presidente del Comité, **ANDRES GIL**.

Reus 21 de Febrero de 1914.



# Partido Republicano Radical Autonomista

Como estaba anunciado, el pasado domingo se celebró en nuestro Centro, la Reunión General Extraordinaria, convocada por el Comité, para tratar de las próximas elecciones de Diputados a Cortes.

A las cuatro de la tarde el presidente del Comité, señor Gil, declaró empezada la Reunión General dando cuenta del objeto de la misma y de la Orden del día que era como sigue:

1.º Explicación por el señor Boleda, delegado que fué del Comité Provincial del Partido Radical de la provincia de Tarragona y de la Asamblea Electoral convocada por el señor Fabregat, (sin previa reunión del Comité Provincial) celebrada en Tarragona el día 4 del pasado mes de Enero.

2.º Dar cuenta, por el presidente del Comité señor Gil, de la visita recibida del señor Nougués y de lo por este señor expuesto en nombre y representación de la Asamblea Federal que, para tratar de las próximas elecciones se reunió últimamente en Tarragona.

En el salón de actos de nuestro Centro se encontraban reunidos cerca de quinientos socios cuando el señor Boleda se levantó para dar cuenta de lo sucedido en la parodia de reunión del Comité Provincial y en el amaño de Asamblea Electoral perpetrados ambos actos en el mismo día y hora, o sea, a las once de la mañana del día 4 del pasado Enero, por el señor Fabregat.

En medio del más absoluto silencio, y de la consiguiente expectación, explicó el señor Boleda lo siguiente:

Trasladados a Tarragona el amigo señor Borrás y el que os habla, él y yo para asistir a la Asamblea Electoral y yo para asistir a la reunión del Comité Provincial, entramos en el Centro del señor Fabregat, en cuyo local estaban reunidos infinidad de ciudadanos que no tenían de concurrir ni a un acto ni a otro.

Seguidamente me avisaron que se reunía el Comité Provincial y entramos en un local para reunirnos.

Allí sobraba un ciudadano y faltaba un delegado: un miembro del Comité.

El ciudadano que sobraba era uno que dijo venía en representación del delegado del Distrito de Falset, don Juan Bautista Cabré, cuyo señor había enviado un sustituto como si pudiera enviarse al portero en sustitución de un miembro de un Comité, cuyos componentes han sido elegidos democráticamente.

El sustituto se retiró porque el delegado del Centro Republicano Radical Autonomista de Reus hizo comprender a los allí reunidos, y especialmente al presidente señor Fabregat, que aquello era un absurdo.

Acto seguido pregunté, por qué no asistía a la reunión del Comité el miembro del mismo, señor Pinet, representante del Radical Club de Tarragona.

El señor Fabregat contestó que el señor Pinet no asistía a la reunión porque él, el señor Fabregat, así lo había ordenado.

Contesté al señor Fabregat que él no era quien para ordenar una arbitrariedad semejante pues el Comité, en primer lugar y la Asamblea del Partido Radical en general, era la única que podía juzgar la conducta de un miembro del Comité y, después de escuchada la defensa que de su conducta pudiera hacer el interesado fallar en consecuencia.

El señor Fabregat, actuando de Presidente del Consejo de Ministros de un gobierno ultra conservador, dijo entonces que, él ya pediría en su día un bill de indemnidad a la Asamblea General y golpeando la mesa de una manera estruendosa atacó al señor Pinet y al Radical Club, que en aquel momento no podían defenderse, dedicándoles todas las frases más denigrantes.

A todo esto entraban continuamente algunos individuos y sin miramiento alguno gritaban:

—Va, que no anem a comensar la Assamblea.—*Quetants romanosos.*—*Encara no esteu llestos?*, y otras frases por el estilo, por lo cual protesté de que no se me dejara defender a un ausente, derecho de defensa que hasta los gobiernos más reaccionarios conceden a los más grandes criminales.

Entonces el señor Fabregat se dirigió a los allí reunidos y subitamente les preguntó a cada uno:

«¿Usted aprueba mi conducta?»

Todos los allí reunidos contestaron con un SI, como si estuvieran ensayados, pero contesté que no y que protestaba de todo lo que estaba sucediendo.

A esto contestó el señor Fabregat:

—*Ja pot protestar tant com vulgui.*

Y así acabó aquella reunión del Comité Provincial del Partido Radical de la provincia de Tarragona, primera que se celebraba.

Al salir de aquel local, en el cual tant sin miramiento alguno se había atropellado el derecho de un delegado ausente y el mío, que era el del Centro Republicano Radical Autonomista de Reus, expliqué lo sucedido a mi compañero de delegación para la Asamblea Electoral, señor Borrás, y le consulté si procedía o no retirarnos de la Asamblea en señal de protesta.

Los dos convenimos en asistir a aquella segunda parte de la comedia para que nuestros representados no pudieran tacharnos de poco pacientes.

La Asamblea Electoral fué continuación de la reunión del Comité.

En el local estaban instalados infinidad de ciudadanos a los cuales no les había delegado ninguna entidad radical de la Circunscripción y varios de estos ciudadanos, que no representaban a nadie, terciaron en los debates y hasta me interrumpieron en distintas ocasiones, sin que la presidencia les llamara al orden, al contrario, se apoyó en las interrupciones de los intrusos para atropellar los derechos del representante del Centro Radical Autonomista de Reus.

El señor Fabregat, sin revisar credenciales ni cuidarse de ningún formalismo legal declaró abierta la sesión de la Asamblea, pasándose acto seguido a la Orden del día.

Y preguntó la presidencia:

«¿Se acuerda tomar parte en las próximas elecciones de Diputados a Cortes?»

Un SI unánime contestó a esta pregunta.

—Pues va a procederse a la designación de candidato.

En el momento pedí la palabra y concedida que me fué dije lo siguiente:

«Teniendo en cuenta el carácter que presenta la lucha electoral que se acerca y las rivalidades que existen entre

Nosotros no comprendíamos cómo podía el ciudadano Juan Bautista Cabré, de Bellmunt, ser individuo del Comité Provincial del Partido Radical, y como a tal hasta intentar estar representado por un sustituto en los actos del Partido Radical, y formar parte al mismo tiempo de los catorce que proclamaron al señor Manyer candidato reformista o por reformar.

Ya está aclarado el misterio. «La Voz del Pueblo» (periódico boycooteado por la Sociedad Tipográfica de Tarragona y editado en una imprenta de esquirols) lo aclara al publicar la candidatura del señor Mayner y el señor Fabregat, con el título de coalición republicana.

Ahora está completa la candidatura de los rebeldes, pues los dos candidatos reúnen las mismas condiciones de seriedad política.

Fabregat, antes republicano, luego monárquico cañellista y, al empezar a soñar con una acta de diputado, otra vez republicano radical.

Mayner, republicano, luego reformista melquiadista y, al necesitar los votos de los republicanos, otra vez republicano.

De estos dos sí que puede decirse:

La desaprensión los cria y la ambición los junta.

Reus y Tarragona, propongo que el candidato que se nombre sea de una moralidad intachable; una persona de arraigo en el Partido Radical y que no sea ni de Reus ni de Tarragona.

Sin dejarme continuar, salieron varias voces diciendo:

—No, no, el candidat te d'esser lo senyor Fabregat; don Alfonso.

—Y te d'anar amb el senyor Mayner.

—Fora, fora aquest de Reus. Fut.... fora que tots els del seu Centre son nougueristes.

Y a todo el presidente señor Fabregat sin imponer orden ni defender el derecho de un delegado a exponer lo que cree conveniente en bien del partido.

Al contrario; levantóse y preguntó:

—¿De manera que l'Assamblea acordada que sigui jo el candidat?»

—SI, SI, contestaron delegados y no delegados.

—NO, NO, contesté yo. Pido la palabra.

—No hay palabra, contestó el señor Fabregat.

—Protesto del atropello, dije.

—*Ja pot protestar tant com vulgue l'acort s'ha pres per unanimitat.*

Y así quedaron atropellados nuevamente los delegados del Centro Republicano Radical Autonomista de Reus.

Entonces el señor Fabregat dió lectura de dos cartas del señor Massó de Barcelona, en una de las cuales ya le felicitaba por haber sido nombrado candidato.

El señor Fabregat pronunció un discurso altisonante con aquello de: *Aquest es lo moment més culminant de la meua vida etc.*, etc. Así acabó aquello.

Seguidamente el señor Boleda dió cuenta de sus gestiones en Barcelona, cerca del señor Lerroix y el señor Pich para nombrar, al último, candidato radical para esta Circunscripción, cosa que no pudo tener efecto por el nombramiento de primer teniente de alcalde de Barcelona en favor del señor Pich y por otras consideraciones que no precisa hacer públicas.

Al terminar el señor Boleda su brillante discurso explicativo, con el cual estuvo conforme en un todo el señor Borrás, su compañero de delegación se acordó por unanimidad, y con las mayores muestras de satisfacción, dar un voto de gracias a los señores Boleda y Borrás por lo muy bien que había sabido interpretar el espíritu democrático que anima a los buenos republicanos y lo muy dignamente que habían representado el Centro Republicano Radical Autonomista.

Seguidamente se pasó a la segunda parte de la orden del día, y el señor Gil, presidente del Comité y, por lo tanto de la Reunión General, dió cuenta de lo siguiente.

El señor Nougués delegado y en representación de la Asamblea Federal celebrada últimamente en Tarragona se personó en nuestro Centro y pidió tener una entrevista con los presidentes del Comité y del Centro.

Reunidos los expresados presidentes con el señor Nougués, este les manifestó que la Asamblea Federal había acordado:

1.º Presentarle candidato para la Circunscripción.

2.º Pedir la coalición electoral con el candidato que presentase el Centro Republicano Radical Autonomista de Reus.

3.º Caso de no tener este Centro candidato propio pedirle el apoyo oficial y cesión del local para instalar las oficinas electorales.

Después de dar cuenta de lo que queda apuntado el presidente abrió discusión sobre la conveniencia o no de acceder a lo solicitado por el señor Nougués en representación del Partido Federal de esta provincia.

Hablaron en pro varios de los reunidos aduciendo las razones de conveniencia política y de dignidad que aconsejaban prestar el apoyo y el local al único candidato republicano que se presentaba, pues el señor Fabregat no podía representar otra cosa que la inmoralidad política y el señor Mayner había dejado de ser republicano para ser reformista melquiadista.

En contra de lo pedido por el Partido Federal hablaron dos de los reunidos aduciendo, uno de ellos, las razones que a su leal manera de ver y entender este asunto aconsejaban que el Centro Republicano Radical Autonomista acordara el más absoluto retraimiento en la próxima lucha electoral.

Después de ampliamente discutido se pasó a votación si se concede o no lo pedido por el Partido Radical y la Reunión General, por una grande mayoría, por casi la totalidad acordó.

1.º Conceder el apoyo oficial al candidato federal señor Nougués.

2.º Prestar el local para instalar en él las Oficinas Electorales.

3.º Que EL CONSECUENTE, diese cuenta de los acuerdos tomados.

Y sin otros asuntos de que tratar el presidente señor Gil dió por terminada la Reunión General a la que concurrieron, como decimos antes, cerca de quinientos socios del Centro, y en la cual reinó el mayor entusiasmo en pro de demostrar a la amalgama maurista y al falso radical señor Fabregat, que sabemos responder con virilidad a los desplantes de la reacción y a los atentados a nuestra dignidad de políticos y de hombres.

## Dos colmos

Conste ante todo que yo creo que nadie, absolutamente nadie, debería aceptar cargos de R. O., porque yo creo que solo el pueblo es soberano y por lo tanto solo él tiene el derecho de otorgar los puestos directivos a los ciudadanos que se lo merezcan.

Sentado este principio, dicho está que considero que igual falta un burgués que un obrero al aceptar del rey un cargo cuyo nombramiento toca hacer a los proletarios, que son los más y por lo tanto tienen el derecho de las mayorías, derecho que hoy está todavía atropellado por la burguesía de todas las naciones.

Así pues igual falta el obrero Pedro Ambrós, como faltó el fabricante señor Bonet, como faltó el comerciante señor Sarda como faltaría el Excmo. Sr. Duque de la Limpieza.

¿Por qué pues vienen estos días «Diario de Reus» y «Foment» intentando poner en ridículo al obrero Pedro Ambrós, precisamente porque es obrero, por haber aceptado la alcaldía de manos del rey?

¿Por qué lo que dicen del obrero no lo digeron del burgués?

Pues la cosa es bien clara.

Porque los explotadores que actúan de amos de «Foment» y de «Diario de Reus», se han quitado la careta y dicen al obrero:

—«Tu no tienes ningún derecho: Tu estás destinado a ser comparsa perpétuo: Tu eres nuestro esclavo social, al cual no reconocemos más que deberes: Tu debes actuar eternamente de burro de carga y por lo tanto no



te reconocemos el derecho de convertirte en arriero.

Y dicen más estos burgueses explotadores del trabajador.

Ellos que le roban la mitad del jornal, robo que priva al obrero de comprarse un buen traje, intentan ridiculizar la honrada blusa del hijo del pueblo y como si un chico con blusa no fuese por lo menos tan honrado como un burgués con levita, insultan las sencillas vestiduras del pobre con las bromas del Chico de la blusa, aun que bajo aquella blusa lata un corazón honrado.

Y esto es el colmo del cinismo precisamente en una gente que están necesitados del pueblo trabajador para engañarle en las elecciones que se acercan.

Y es el colmo de la barra y el colmo de la confianza en la estupidez de los trabajadores que hacen su juego, porque no se concibe que un hombre se preste a servir neciamente a quien le deshonor.

En cuanto los obreros que forman en la sociedad «Foment», y especialmente a los llamados rebeldes, están demostrando que la dignidad del obrero no está representada por ellos y están demostrando también que han llegado al colmo del servilismo arrastrándose a los pies de la burguesía que, sobre explotarlos, se burla cínicamente de ellos.

Los rebeldes que un día pusieron la condición, para prestar el local para un acto societario, que no hablara ningún socialista de Reus, van del brazo de los que públicamente dicen que la blusa del obrero es una cosa despreciable, y este es el colmo de la deshonor para los obreros que lo aguantan,

UN OBRERO.

Reus 19 Febrero 1914.

## Juzgando el nacionalismo

«Que nos pongan todos los motes que quieran, pero que no nos llamen nacionalistas.»

A. FABRA RIBAS  
(La Justicia Social, de 14 de Febrero de 1914.)

Localizar el orden de consideraciones formuladas por Fabra Ribas en el escrito publicado en *La Justicia Social*, consideraciones sugeridas por lo que Andrés Nin planteara en su artículo «Socialismo y Nacionalismo»; localizar, repetimos, el orden de consideraciones que Fabra Ribas, hace, sería colocarnos a un terreno, por lo parcial, criticable, pues entendemos nosotros que esa clase de problemas no son para tratados bajo esa clase de exclusivismos, bajo esa clase de sectarismos que en si traen las diferentes tendencias y escuelas políticas.

Esa clase de problemas deben ser tratados y discutidos lo más desinteresada y ampliamente posible, partiendo de la base, partiendo del punto de vista en que, contestando a Nin, dice Fabra Ribas:

«El nacionalismo—tal como lo entienden los titulados nacionalistas catalanes—comparado con el Socialismo puede constituir un bonito tema de conversación para matar el tiempo en una tertulia aburrida o para distraer los ocios durante las vacaciones veraniegas, pero nada más.

Eso en el terreno teórico. En el terreno práctico, el nacionalismo y los nacionalistas sólo pueden ser considerados por nosotros como un adversario más a quien combatir.»

Porque, y es verdad, el Socialismo en su fondo es el polo opuesto de lo que el nacionalismo como fin persigue. Es el fin, como fin humano, social y económico que persigue en sus luchas el Socialismo, la liberación de los hombres; y es el fondo del nacionalismo la concentración, más o menos autonómica, dentro de una región del espíritu burgués opresor por instinto y por sistema.

Tan es así que el hábil polemista retrata de manera magistral, de modo admirable y sintético ese mismo espíritu, cuando dice:

«Catalanes somos y catalanes queremos continuar siendo, porque conservando el verdadero sello de nuestra personalidad y de nuestro carácter podremos prestar mayores servicios a la causa del progreso y de la civilización. Pero antes que catalanes somos hombres, y como tales no podemos ignorar que son precisamente nuestros coterráneos, nuestros «hermanos» de lengua, de sangre y de raza los que más explotan, denigran y envilecen a

esa mayoría del pueblo catalán cuya personalidad queremos enaltecer y perpetuar.»

Claro que todo esto está dicho en buena doctrina socialista, y claro también que el autor, al decirlo, indudablemente tiene el pensamiento y la vista fija en un más amplio horizonte que no el que comprende la etnografía de nuestra raza.

El artículo en cuestión combate teoría y sienta doctrina, combate teoría cuando afirma: «El fin del Socialismo es la emancipación de la clase obrera y, con ella, la de la humanidad entera. Y dentro de la humanidad deben considerarse comprendidos, creo yo, esos hombres y esos pueblos de que nos habla Rovira Virgili.» Y sienta doctrina, cuando sintetiza de manera clara y contundente, esto: «Las «astillitas» de la comarca del Ter y del alto Llobregat, la infame institución del «pacto del hambre» y el sistema de delación practicado por los señores de la Lliga Regionalista y de la D. Fensa Social, no se suprimirán con cataplasmas nacionalistas, sino mediante la acción de la clase trabajadora catalana, debidamente apoyada por el proletariado de las demás regiones (o naciones) de España y de la Internacional obrera.»

¿Pueden, pues, los obreros ser nacionalistas; militar en el campo político nacionalista? He aquí la contestación dada por Fabra Ribas.

«Que nos pongan todos los motes que quieran, pero que no nos llamen nacionalistas.»

E. DE ALFARACHE.

## GRITO DE IMPOTENCIA

Dicen del cisne, que cuando siente próxima la muerte convoca a sus congéneres y, en señal de despedida, lanza un grito estridente por la aurora que ante él se extingue y de respeto por el ocaso en que se hunde!...

Y el caso del grito del cisne puede aplicarse al grito que Al poble de Reus, lanzaron el día 17 los lligueros y fomentistas.

No se puede pedir más altanería ni despecho, porque altanería y despecho es, atreverse a decir lo que dicen en materia de haber sido, en reemplazo de don Salvador Bonet, nombrado alcalde de ésta ciudad don Pedro Ambrós. ¿Pero en donde tendrán el sentido de la realidad esos señores que se abrogan la representación del pueblo?

No hay persona en Reus, que no conozca, que no sepa las causas del por qué el señor Bonet haya dejado de firmar la escritura de las aguas. Ya que, según se vé, los únicos que lo ignoran son los señores firmantes de la «Hoja», los señores lligueros y fomentistas, nosotros nos comprometemos—el día que el azar nos depare la dicha inmensa de poder hablar con el señor Tarrats,—enterarnos de un punto que nos falta, y luego decirlo con todos los puntos posibles.

Esa actitud, pues, adoptada por la plana mayor de los impotentes, si no causara lástima causaría risa.

Es, ni más ni menos, caso igual al del cisne: un grito de impotencia.

CLAUDIO.

## Pessigollones

El portaveu de la beneiteria nacionalista, «Foment», se veu que está disposat, que li agrada *dinyar-la*... per gust. No sab com feu per a pogué fé el ridicoi. Se pensa fé de «Juan Palomo», i sense donar-s'en conté fa de goget petener... burda... lladruga i acaba llepant... la flor del pecat.

«Que hi anem a fé, si el portaveu de la beneiteria nacionalista, «Foment», és com és i nosaltres som com som! Eh, je, je, je, je! ¡Els patriotes de ca'l Xon, parlant de cinisme!... ¡Agafeu-los... que prenen badocs!»

¡Mare de Deu de la O, que no se'ls hi arronçi la H... Veiéu el que diuen: «Ells—que som nosaltres—lo que no volen és rompre la coalició amb els possibilistes, però al mateix temps els dol de deixar de passar per radicals. Aixó darrer per por a quedar-se en quadro.»

Ah, ja! Aquest ball... el de quadro, den esser el que nos pod ballar a «Foment» per massa confreres.

—Pastoret, que tens.

—Tinc una perla.

—Tinc una perla.

—Pastoret, que tens.

—Tinc una perla.

—A'ull... decent.

XIC XAC.

## Peladillas místicas

Era de noche y sin embargo... en la iglesia del pueblo Saelices Mayorga (Valladolid) declaróse un violento incendio y como sea que el voraz elemento no distingue lo sagrado de lo profano en menos tiempo del que se canta una salve convirtió en ruinas el edificio y en ceniza los altares, imágenes y cuantos objetos del culto encerraba.

El infeliz sacristán vivía en la misma iglesia y a la hora en que ocurrió el incendio dormía a ronco cerrado sin darse cuenta de lo que ocurría hasta que las llamas llegaron a su cama advirtiéndole del peligro que le rodeaba.

Entonces nuestro hombre importándole un bledo morir sin recibir antes los auxilios espirituales tiróse por una ventana a la calle vistiendo paños menores y mostrando al *velabie público* que pretendía el incendio de la iglesia todo lo que Dios le dió.

Y despues de tan gran salto pudo dar gracias a Dios pues solo se le rompió una pierna pudiéndose romper dos.

D. Pepe Sarto, el padre de todos los católicos de ambos sexos, ha regalado para el Capítulo de San Pedro un caliz y un copón, éste último una persona périta en la materia le concede un valor de cien mil francos.

Cien mil francos ¿eh? No, confundamos cien mil francos.

Pero vengan acá señores católicos, vengan acá y a ver si nos entendemos.

¿No habíamos convenido en que nuestro padre el señor Sarto era el más pobre entre los pobres y el más necesitado de todos los desheredados de la tierra? Pues si el aludido es el más infeliz de los mortales naturalmente que debe vivir en la más estrecha miseria y de consiguiente sin una miserable *pelani*.

Vamos a ver carcundas de que manera me atais esas moscas por el rabo y decidme; ¿cual es el pobre que tan miserable está y sin embargo por el solo gusto de mostrarse espléndido puede deshacerse de cien mil francos, como quien dice de un puñado de perras chicas para hacer un regalo?

Verdad es que no llegaremos a entendernos por este camino porque para mostrarse tan espléndido es necesario ser un pobre inmensamente rico, ¿no es eso?

Pues que vuestro *padre* ha hecho el regalo de marras es cierto, ciertísimo y ateniéndonos a lo que la lógica nos enseña o sea que quien da cien mil así como así, es porque cuando menos le quedan otras cien mil para poder ir tirando llegaremos a la conclusión que yo pretendo o sea demostrar que D. Pepe Sarto nuestro padre, posee un fortunón que de veras le envidio y que abusais demasiado del poderoso viejo llamándole el más pobre y triste de la tierra cuando su inmensa fortuna le permite poner a todos sus hijos herraduras de diamantes con clavos de oro.

¿Estamos?

Un grupo de señoras catequistas han obtenido de las autoridades de Valencia el correspondiente permiso para enseñar... el catecismo a los reclusos del penal de San Miguel de los Reyes.

Yo, que soy un ferviente admirador de las mujeres en tan y mientras no pasen de los veinticinco... no tengo inconveniente alguno en declarar que envidio la suerte que les a caído a aquellos desgraciados.

¡Un puñado de mujeres, nada menos que voluntariamente se han ofrecido para enseñarles... el catecismo!

¡Y quien sabe si luego después les enseñarán... a tocar el clarinete, pongo por caso!

Porque señores, hay que reconocer que hay mujeres tan... *instruidas* que son capaces de enseñar de todo.

Pero yo he sido siempre muy desgraciado y para demostrarlo bastará con que confiese que en toda mi anti-cristiana vida ni la más insignificante parte de las muchísimas que integran la bella mitad del género a que pertenezco se a arrimado a mi vera para enseñarme... ¡nada! ni tan siquiera el talón de los zapatos. Digo, sin previo contrato y correspondiente conformidad por ambas partes y costándome mi dinero.

Mientras que a los reclusos del penal de San Miguel de los Reyes la enseñanza ¡Ay...! será *gratis* el amore.

En un colegio que los hermanos Maristas tienen establecido en Lloret de Mar (Barcelona) hace unos días, celebróse una velada en la que los alumnos de dicho colegio representaron un sainete titulado *Las escuelas laicas*.

En éste sainete hay una escena en que aparece un profesor laico jugando al escondite con un alumno pero de una forma tan determinada que la decencia impide reproducir.

¡Válgame San Cerilo ésta si que está buena! En cuanto se enteren el padre Busquets, el padre Román, el padre Ruiz, el padre Simón, el padre... en fin, todos los padres, hermanos, tíos, y demás individuos de la católica fami-

lia, van a poner al autor del erupio que no habrá por donde cogerlo.

Y si te aplican las *disciplinas* que ésta familia tiene por costumbre aplicar a sus alumnos lo tendrá bien merecido, porque el agravio es de tal magnitud que hay para darle... para darle hasta en los morros.

¿Habráse visto atrevimiento igual? ¿Hacer representar a un profesor laico lo que es exclusivo de los que visten hábito o sotana?

Y si no, ¡vamos a ver! ¡Que me desmientan los alumnos que han asistido y asistan a las escuelas regidas por padres y hermanos de cualquier orden a que pertenezcan y que digan con franqueza si hay razón o no para indignarse y para poner al autor del sainete en manos del más... del más erótico de los Maristas.

Hace unos días D. Antolín Peláez arzobispo de Tarragona visitó el asilo de los pobres de aquella capital.

Uno de los asilados al que las *hermanitas* a fuerza de machacar le hicieron aprender de memoria un discurso, saludó al arzobispo en nombre de sus compañeros de infortunio.

Agradecido D. Antolín echó mano de su rebosante cartera y queriendo dar una muestra de su espléndidez y de su infinito amor hacia los desheredados tiró de un billete de doscientas pesetas y lo entregó a la madre superiora para que en recuerdo de su visita las *hermanitas* comieran una comida extraordinaria y los asilados la sopa ordinaria de todos los días.

Me admira la manera original con que el Sr. Antolín siente el amor hacia los pobres.

Es admirable y de verdadera marca católica. PEBICO BOTERO.

## LA HERNIA Y EL VENDAJE PRIM

Es el único que a los herniados da el alivio radical e inmediato, pues nunca deja escapar las hernias. Por su comodidad puede dormirse con él y hacer los trabajos más rudos. Precios: 50 y 60 pesetas, para mayores, y 25 para niños. Consulta y ensayos en Reus: el día 1 de Marzo en el Hotel de Paris, el 2 en Tarragona en el Hotel Europa.

Piernas y brazos artificiales y toda clase de aparatos ortopédicos para la corrección del cuerpo y piernas.

## De aquí y de allá

### Atención

Esta Administración participa a los suscriptores de EL CONSECUENTE, y a los corresponsales administrativos, que tiene necesidad de saldar trimestres y cuentas con unos y otros, y que tiene en proyecto abrir una Sección de trapeos para poner en solfa a los que, faltando a su obligación estafan a los periódicos que defienden los ideales republicanos.

Con que: ¡Alerta morosos y malos corresponsales!

### La Administración:

Mañana se celebrará en nuestro Centro el quinto baile de máscaras de la presente temporada. Los celebrados el domingo y jueves últimos resultaron dos éxitos para la Comisión de Fiestas.

El próximo martes se celebrará el último baile de Carnaval y el domingo, día primero de Marzo, se celebrará el llamado de *Pinynta* con hermosos regalos para ofrecer a las hermosas correligionarias que adornan con su presencia los salones de nuestra casa.

## Prim Ortopédico en Reus

El día 2 de Marzo en el Hotel Paris recibirá este afamado ortopédico de la Clínica Ortopédica PRIM y Balneario de Alsasua (Navarra), a cuantos deseen consultarle o adquirir los modernos aparatos ortopédicos para corregir desviaciones de la columna vertebral, deformidades las piernas, piés, tumores ee las articulaciones.

Piernas y brazos artificiales fajas elásticas para el vientre, etcétera, etc.

## HERNIADOS

Aplicación del conocido VENDAJE PRIM, único desprovisto de correaes de entrepiernas y que contiene reducida la hernia más voluminosa, permitiendo los trabajos más rudos; 30 años de éxito. - Precios: 50 y 60 pesetas para mayores y 25 para niños.

El día 1 en Tarragona, Hotel Europa.



# EL BRASIL

**Gran torrefacción eléctrica de cafés**  
 El verdadero aroma concentrado. — Se  
 tuesta diariamente. — Cafés selectos desde  
 5 á 7 pesetas kilógramo.

## AZÚCARES

Riquísimos chocolates Suchard y otras clases especiales de la casa.  
 Hierba mate del Brasil, bebida higiénica, refrescante y alimenticia.

DEPÓSITO DE GALLETAS, BIZCOCHOS Y PASTAS FINAS  
**Vilá, n.º 2, esquina calle Aleus-REUS**

Depósito de sacos envases de todas clases \* \* \*

\* \* Sacos para almendras, avellanas, guanos, sal, cemento, etc., etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

# F. GRANELL RAMÓN

Raseta de Salas, 32 - REUS

# Máquinas "NAUMANN"

para Coser, para hacer medias y demás géneros de punto

<p>La Fábrica          más importante de  <b>EUROPA</b>          2.900 Operarios</p>	<p>La maquina Bobina Cen-          tral NAUMANN es la          mejor, por su buena y só-          lida construcción</p>	<p>Producción Anual          Mas de 100.000          máquinas para coser.          30.000 Biciquetas</p>
--	---	--

y garantizamos, con certificado escrito, que se han empleado en nuestras máquinas los mejores materiales.  
 La Bobina Central «Naumann» puede utilizarse para toda clase de bordados, y coser en todos los trabajos.  
 Todos los modelos de nuestras máquinas las cedemos á plazos de 10 reales semanales, dando un plazo de seis meses para pagarlas al precio de contado.

Agujas, aceite y piezas sueltas.—Pídase Catálogo gratis  
 Compostura de toda clase de máquinas

Dirección General: Cortes 587, (Chafan Balmes) Barcelona.

Representación en todas las poblaciones más importantes de España.

Sucursal en Reus: calle Mayor, núm. 18.

# DISPONIBLE

## GRITO DE IMPOTENCIA

El grito de impotencia que se oye en estas horas, es el grito de un pueblo que se levanta contra la tiranía de los poderosos. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la explotación de los ricos y contra la opresión de los pobres. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la corrupción de los gobernantes y contra la ineficacia de los funcionarios. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la injusticia de la ley y contra la impunidad de los criminales. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la desigualdad de la riqueza y contra la pobreza de la mayoría. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la explotación de la fuerza de trabajo y contra la explotación de la tierra. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la explotación de los recursos naturales y contra la explotación de los conocimientos. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la explotación de la ciencia y contra la explotación de la tecnología. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la explotación de la cultura y contra la explotación de la educación. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la explotación de la moral y contra la explotación de la religión. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la explotación de la vida y contra la explotación de la muerte. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la explotación de la naturaleza y contra la explotación de la sociedad. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la explotación de la humanidad y contra la explotación de la divinidad. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la explotación de la vida y contra la explotación de la muerte. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la explotación de la naturaleza y contra la explotación de la sociedad. Es el grito de un pueblo que se levanta contra la explotación de la humanidad y contra la explotación de la divinidad.

# DISPONIBLE

Atención  
 De aquí y de allá  
 La Administración  
 Manera es colmada en nuestro Centro el  
 punto de vista de las cosas de la presente  
 hora. Las condiciones de trabajo y de  
 vida son muy malas para la gran mayoría  
 de la población. El salario es muy bajo y  
 el costo de la vida es muy alto. La  
 situación económica es muy precaria y  
 el futuro es muy incierto. Es necesario  
 que se tomen medidas urgentes para  
 mejorar las condiciones de vida de la  
 población. Es necesario que se establezca  
 un salario mínimo y que se controle el  
 costo de la vida. Es necesario que se  
 mejore la situación económica y que se  
 asegure el futuro de la población.

# Luis Velez

# SASTRE

Perfección, elegancia  
 y economía  
 en toda clase de trajes

Arrabal alto de Jesús, 13, 1.º - REUS

Comisiones y Representaciones

# SALVADOR SERRADELL

Nueva San Francisco 12, 2.º, 2.ª - BARCELONA.

# ANGUERA y ANGUERA

## PINTORES DECORADORES

Gran surtido en papeles extranjeros y del país

Arrabal Robuster, 18.-Reus.